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31 DE AGOSTO, 2023 
PRIMERAS PLANAS 

 

Beatriz dice adiós; proclaman a Xóchitl  

 

Urgen a Xóchitl Gálvez como candidata única en el Frente  

 

Abandonada por el PRI, Paredes pierde en encuestas  

 Aún existen peligros de golpe de Estado en Latinoamérica: AMLO  

 La cargada del PRI se va con Xóchitl Gálvez  

 Desfondan a Paredes a media carrera y declina por Xóchitl  

 Xóchitl “candidata de unidad”; gana la encuesta del frente opositor  

 ¡Es Xóchitl!  

 

Será Xóchitl la candidata del Frente  

 

Ingresos públicos registran frenón al cierre de los primeros siete 
meses 

 

 El PRI y Beatriz le dan a Xóchitl el pase a la carrera presidencial  

 Educación enfrenta retroceso con la 4T  

 Todo el FAM va con Xóchitl  

 Sacrifican a Paredes; Xóchitl es la candidata  

 Combate al maltrato, entre pendientes  

 Se cumple farsa: PRI abandona a Paredes y apoya a Xóchitl  

 Sorpasso de Beatriz: 42/57  

 TV Azteca busca negociar con acreedores y evitar quiebra  

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 
RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE 
MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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   INFORMACIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 Graue: carrera en ciencias genómicas dio a la UNAM proyección internacional 
(La Jornada, p. 10) 

 Democratizar la UNAM y actualizar su legislación, planes de Raúl Contreras 
(La Jornada, p. 15) 

 Mejorar situación laboral de 22 mil docentes, el reto: Graue (La Jornada, p. 15) 
 Sacan 150 toneladas de desechos de casa de ex catedrático en Ecatepec (La 

Jornada, p. 31) 
 Arranca IPN nuevo ciclo escolar (Milenio, p. 2-Campus) 
 La UAEMéx invita a la feria internacional del libro FILEM 2023 (Milenio, p. 3-

Campus) 
 Reconoce la UABC el legado del Profesor Mario Reyes (Milenio, p. 6-Campus) 
 El arte, un catalizador de transformaciones políticas: Carla Pinochet (Milenio, 

p. 7-Campus) 
 Alimentar a la humanidad requiere cambios radicales: Julia Carabias (Milenio, 

p. 7-Campus) 
 El rector de la UAS inaugura el ciclo escolar 2023-2024 (Milenio, p. 8-Campus) 
 La ANUIES pide respeto a la autonomía de la UAS (Milenio, p. 8-Campus) 
 Los más pobres no llegaron más a las universidades este sexenio: estudio (La 

Crónica, p. 21) 
 

LIBROS DE TEXTO 
 

 Lamenta AMLO que personas que estima se unan al boicot a los libros (La 
Jornada, p. 9) 

 Dan recurso federal contra el reparto en Aguascalientes (La Jornada, p. 9) 
 Padres participan en las asambleas para conocer los nuevos libros de texto 

(La Jornada, p. 10) 
 Ejemplares de primaria y secundaria dan acceso a enlaces para Internet (La 

Jornada, p. 10) 
 Entregan libros de texto en Edomex (El Universal, p. 16) 
 Escuelas privadas no reparten libros de SEP (El Universal, p. 1 y 4) 
 Reeditarán libros (El Heraldo de México, p. 24) 
 Contra el monopolio de las ideas (Excélsior, p. 1 y 26) 
 Clero tapatío versus la 4T (Reporte índigo, p. 18 y 19) 
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SECTOR EDUCATIVO 
 

 Abren inscripción extemporánea para niños de primer ingreso (La Jornada, p. 
33) 

 Educación enfrenta retroceso con la 4T (24 Horas, p. PP y 3) 
 Entregan becas (El Heraldo de México, p. 24) 
 Con el reinicio de las clases el SAT recuerda a personas físicas deducir 

colegiaturas (El Economista, p. 14) 
 Regresan clases y gastos (Reforma, p. 1-Negocios) 
 La violencia frena clases en Guerrero (El Sol de México, p. 8) 
 ‘Resguardarse en sus casas hay enfrentamiento’ (Reforma, p. 10) 
 Que estudiantes reciban lentes graduados para su rendimiento académico 

(Edomex al Día, p. 6) 
 

NORMAL 
 

 Niegan suspensión a madre de uno de los 43; solicitó que Sedena entregue 
datos (La Jornada, p. 12) 

 
MAGISTERIO 

 
 “¿Dónde están nuestros hijos?” (Excélsior, p. 19) 
 Rehúyen maestros a semidesierto (El Financiero, p. 35) 
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Democratizar la UNAM y actualizar su legislación, planes de Raúl Contreras 
 
Fernando Camacho y Lilian Hernández 
  
En días recientes, los colegios de profesores y el Consejo Técnico de la Facultad de Derecho 
(FD) de la UNAM dieron su autorización al director del plantel, Raúl Contreras Bustamante, para 
que participe en el proceso de sucesión de rector, por lo que en breve el funcionario registrará 
su candidatura ante la Junta de Gobierno (JG). 
 
Los colegios no solamente me dijeron que me autorizaban, sino que era una obligación que la 
FD participara y son ellos los que me van a inscribir. Por separado, los colegios y el Consejo 
Técnico van a mandar una carta a la JG proponiéndome. Una vez que lo hagan, yo diré que 
estoy enterado de la propuesta, que la acepto, y entonces entregaré mis documentos, explicó 
Contreras en entrevista con La Jornada. 
 
El jurista señaló que era importante solicitar la autorización de su comunidad porque fui 
elegido por cuatro años, por segunda ocasión, y mi periodo como director termina hasta el 29 
de marzo de 2024. Yo tengo una responsabilidad con la Facultad de Derecho y, siendo director 
de una comunidad, lo primero que tienes que hacer es tener su respaldo. 
 
Luego de subrayar que al ser representante de la FD está obligado a defender el prestigio de 
dicha facultad, Contreras señaló que los alumnos integrantes del Consejo Técnico realizaron 
una encuesta entre el estudiantado para recabar su opinión sobre el tema. 
 
Hicieron dos preguntas: una, cómo veían mi gestión, y dos, si estaban de acuerdo en que yo 
participara, y casi 99 por ciento dijo que estarían de acuerdo. No se trata de que uno mismo se 
pondere y considere que tiene elementos y ganas, y se inscriba, sino de que vayas como 
representante de tu comunidad, sostuvo. 
 
Se requiere actualización 
 
Contreras recordó que entre las propuestas que incluirá en su plan de trabajo está, en primer 
lugar, sin duda, la defensa de la autonomía, así como promover una revisión y una reforma 
integral de muchos aspectos de la legislación que se han quedado un poco rezagados y que a 
raíz de tantos cambios sociales que ha habido, hay que actualizar. 
 
Si la legislación universitaria está al día y funciona, es un escudo de la autonomía. Nosotros 
mismos resolveremos nuestros conflictos, entre universitarios. 
 
Además de lo anterior, el funcionario aseveró que impulsará la internacionalización de la 
UNAM, para que siga avanzando en los rankings mundiales; el combate contra la violencia de  
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género y la no discriminación de grupos considerados vulnerables (mujeres, personas con 
discapacidad, indígenas o afrodescendientes y colectivos de diversidad sexual). 
 
Cuando hablamos de democratización, hablamos de que tenemos que revisar que no se quede 
nadie afuera por cuestiones discriminatorias y que dentro de la universidad nadie tenga 
disminución en el ejercicio de sus derechos. La democratización es que la UNAM sea igualitaria 
para todos, apuntó. 
 
–¿Considera que hay piso parejo en la contienda”? 
 
–Vamos a ver primero quiénes se inscriben y en qué condiciones. Las reglas de la universidad 
ahí están, y yo considero que, respetando todos las reglas, habrá piso parejo. 
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Sacan 150 toneladas de desechos de casa de ex catedrático en Ecatepec 
 

Javier Salinas Cesáreo 
Corresponsal 
 
Ecatepec, Méx., Antonio Freyermuth, ex profesor universitario de 70 años, acumuló por ocho 
años en su vivienda unas 150 toneladas de botellas de PET, latas y cartón a fin de obtener un 
ingreso luego de que se quedó sin empleo. Personal de limpia del ayuntamiento acudió para 
sacar la basura del domicilio, ubicado en la colonia Ciudad Azteca, tercera sección. 
 
En 2015, el hombre de origen alemán sufrió un asalto; lo golpearon y a causa de ello perdió el 
conocimiento durante semanas, tras lo cual se quedó sin trabajo como profesor de ingeniería 
civil del Instituto Politécnico Nacional (IPN) y la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM). 
 
Vecinos de Freyermuth reportaron a las autoridades la acumulación de basura que empezaba 
a invadir sus hogares y constituía un foco de infección, además de la situación del adulto 
mayor. 
 
En una casa de 120 metros cuadrados, Freyermuth comenzó a juntar cartón, latas y botellas de 
PET para obtener algún ingreso con la venta del material reciclable; sin embargo, con los años 
las bolsas de desperdicios se acumularon en el patio hasta cubrir un auto sedán, la entrada del 
domicilio y alcanzar unos cuatro metros de altura. 
 
El alcalde Fernando Vilchis Contreras dijo que a raíz de una denuncia ciudadana al área de 
normatividad ambiental, personal del municipio acudió a la vivienda para determinar el daño 
por la acumulación de basura, que favoreció la propagación de fauna nociva y mal olor en la 
zona. 
 
En tanto, personal médico del DIF evaluó médica y sicológicamente al señor y le ofreció llevarlo 
a un albergue para adultos mayores. El examen determinó que el ex catedrático estaba lúcido y 
en condiciones de tomar decisiones. 
 
En tanto, trabajadores comenzaron a sacar la basura y a limpiar la casa el martes; ayer 
continuaban trabajando y prevén concluir hoy. Se estima que habían acumuladas 150 
toneladas de desechos. 
 
Quiero que me ayuden a rehabilitar mi casa y que no me la vayan a quitar; pienso regresar a 
vivir aquí. Ahorita me estoy quedando con un vecino y quiero seguir dando clases. Desde que 
me asaltaron me quedaron secuelas: me fatigo y me falta dentadura; como no podía hablar ya 
no me dieron trabajo y por eso me dedicaba a recolectar PET, afirmó Freyermuth y agregó que 
tiene familia, pero toda está en Brasil y España. 
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El edil morenista de Ecatepec dio a conocer que el gobierno municipal se encargará de que el 
septuagenario reciba atención emocional, de que continúe el desalojo de los desperdicios y el 
saneamiento del predio para determinar si su propietario puede volver a habitarlo. 
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Arranca IPN nuevo ciclo escolar 
 

Al dar la bienvenida a los 216 mil estudiantes que se incorporan a los niveles medio superior, 
superior y posgrado de las 90 unidades académicas, ubicadas en 36 municipios de 23 entidades 
del país para el ciclo escolar 2023-2024, el director general del Instituto Politécnico Nacional 
(IPN), Arturo Reyes Sandoval, refrendó que es una institución que permite cumplir sueños y 
posibilita prepararse y aprender técnicas que se reflejan en la empleabilidad de sus egresados 
en empresas e industrias, tanto nacionales como extranjeras. 
 
En el auditorio “Alejo Peralta”, del Centro Cultural “Jaime Torres Bodet”, y en presencia de 
alumnas y alumnos de nuevo ingreso, puntualizó que en el IPN encontrarán la mejor 
enseñanza tecnológica de México y Latinoamérica, porque los politécnicos cursan en aulas, 
talleres y laboratorios de vanguardia que no tiene ninguna otra universidad pública o privada 
del país. 
 
“Considérense con mucha suerte de haber ingresado al Instituto Politécnico Nacional porque 
van a tener la posibilidad de estar en los mejores laboratorios, recibir clases con los mejores 
profesores y obtener herramientas para triunfar en la vida.” 
 
Compartió su experiencia como estudiante de la carrera de Químico Bacteriólogo Parasitólogo, 
en la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas (ENCB), formación que –dijo- le permitió alcanzar 
su sueño de ser científico y poder crear su propio laboratorio en la Universidad de Oxford para 
trabajar en el desarrollo de vacunas. 
 
Por ello, motivó a las nuevas generaciones de estudiantes a luchar por sus objetivos y 
aprovechar todas las oportunidades de la educación pública, en una institución que los arropa, 
como es el Politécnico. 
 
Exhortó a las y los estudiantes a conocer alternativas como becas, idiomas, movilidad 
académica, deportes, cultura, entre otros beneficios, para alcanzar un desarrollo personal y 
profesional de excelencia. 
 
En el evento, las y los jóvenes conocieron las actividades y servicios que ofertan las secretarías 
General, Académica, de Investigación y Posgrado, de Innovación e Integración Social y de 
Servicios Educativos. 
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La UAEMéx invita a la feria internacional del libro FILEM 2023 
 

Con el compromiso de apoyo a la difusión literaria y cultural de la Universidad Autónoma del 
Estado de México (UAEMéx) arrancó la Feria Internacional del Libro Estado de México FILEM 
2023 entre cuyas actividades iniciales se reconoció a la escritora y periodista Rosa Montero, se 
entregaron los premios internacionales de Narrativa “Ignacio Manuel Altamirano” y de Poesía 
“Gilberto Owen Estrada”, además de la presentación de obras teatrales, conferencia 
magistrales, exposiciones artísticas y demás actividades que conforman un programa en 
desarrollo hasta el próximo 3 de septiembre. 
 
“La UAEMéx continuará siendo bastión cultural de la entidad y con amplio compromiso 
sabremos darle empuje a las nuevas expresiones que se forman en torno a la confianza y a la 
suma de proyectos con instancias municipales, estatales, nacionales e internacionales para 
contribuir a construir cada día personas con un alto espíritu de responsabilidad”, señaló la 
secretaría de Difusión Cultural de la UAEMéx, María de las Mercedes Portilla Luja, en la 
inauguración de este evento que prevé más de 400 actividades, en ocho foros, con la presencia 
de más de 200 sellos editoriales y 120 stands. 
 
La FILEM 2023 no solo es una fiesta de las letras, pues reúne expresiones artísticas plásticas y 
escénicas, así como espacios de reflexión sobre la cultura, la educación y las relaciones sociales, 
como es el caso de la exposición de obras de pequeño y mediano formato autoría del escultor 
Sebastián, quien también presentó una conferencia magistral en la que se pronunció por la 
fórmula de arte, ciencia y tecnología para el futuro de la humanidad. 
 
En este evento cultural cuya sede es el Centro de Convenciones Edomex, en Toluca, se 
presentaron los libros “Linfa” de María Gómez de León y “Sobre las Dunas” de Guillermo 
Gaxiola, galardonados con los premios internacionales de Poesía “Gilberto Owen Estrada” y 
de Narrativa “Ignacio Manuel Altamirano”, respectivamente. Linfa es una colección de 
poemas que aborda la fertilidad y la impermanencia, mientras que Sobre las Dunas es una 
novela situada en la segunda mitad del siglo XIX en el sur de Estados Unidos respecto a la 
accidentada huida de Juan Charvel, un mexicano extraviado en este país. 
 
En la FILEM 2023 fueron reconocidos la escritora Bertha Balestra, así como José Luis Cardona 
Estrada y Alberto Chimal, aunado a la participación de escritores como Juan Villoro, Benito 
Taibo, Berta Hiriart, Amaranta Leyva, Valentina Trava, Fernando Guerrero y René Vega García. 
 
Además de los foros FILEM, Castálida, Esvón Gamaliel, Dios Tolo, Quebranto, Sor Juana, Salón 
Profesionales y FILEM Infantil, se habilitaron el Teatro Universitario “Los Jaguares” y el Teatro 
Isabelino “Antonio Hernández Zimbrón” del Centro Cultural Universitario Casa de las 
Diligencias como espacios alternos. Para conocer el programa completo de FILEM 2023 y las 
rutas de transporte gratuitas desde distintos puntos del Valle de Toluca visita filem.uaemex.mx 
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Reconoce UABC legado del Profesor Mario Reyes 
 

Por haber sido un fuerte promotor turístico de la región, un apasionado formador de 
profesionistas y por documentar diversos hallazgos de la historia y tradiciones de Baja 
California, la Universidad Autónoma de Baja California (UABC), reconoció con el Mérito 
Universitario de manera póstuma al profesor Mario Reyes, al asignar su nombre al auditorio 1 
del edificio (9C) de la Facultad de Turismo y Mercadotecnia (FTyM) del Campus Tijuana. 
 
Su amplia trayectoria en la UABC inició en 1973 al desempeñarse como docente, historiador e 
investigador, actividades a través de las cuales brindó grandes aportaciones a favor de la 
comunidad de la FTyM, así como de la sociedad de Baja California. En 2010 recibió la medalla al 
Mérito Académico “Prof. Héctor Manuel Romero” por parte de la Asociación Mexicana de 
Centros de Enseñanza Superior en Turismo por su destacada trayectoria docente en beneficio 
de la educación turística universitaria de México. 
 
Entre sus múltiples contribuciones sobresalen el haber sido creador de la idea original, historia 
y escenografía de la Danza del borrego cimarrón, la cual fue estrenada en 1991; la fundación de 
la Sociedad de Historia de Tijuana, junto con otros académicos; su colaboración en el proyecto 
para el Museo de las Californias; ser asesor histórico del baile del Calabaceado, hoy patrimonio 
cultural de Baja California; y haber sido fundador e impulsor de la tradicional fiesta en La 
Misión. 
 
En ceremonia realizada el día de ayer, el rector de la UABC, Luis Enrique Palafox Maestre, indicó 
que el profesor Reyes también se distinguió por su sólido compromiso al formar profesionales 
de bien, y por rescatar la memoria histórica y el patrimonio cultural de la ciudad de Tijuana y 
Rosarito. Destacó que su más grande descubrimiento histórico geográfico fue determinar el 
punto exacto que limitaba la frontera entre las antiguas Alta y Baja California, lugar conocido 
como “la mojonera de Palou”. 
 
“Ha sido muy acertada la elección de este recinto para que lleve su nombre, tal como a él le 
gustaba que le dijeran –Mario Reyes-, ya que es un espacio de aprendizaje y diálogo, donde se 
pueden realizar conferencias de ese tema que tanto le apasionaba, la historia regional; o donde 
se pueden hacer representaciones audiovisuales que muestren la enorme riqueza natural de 
nuestra Baja California que tanto amó, aun sin haber nacido en ella”, manifestó el doctor 
Palafox Maestre. 
 
Para recibir el reconocimiento se contó con la presencia del maestro Edrick Reyes Meléndez, 
sobrino del homenajeado, quien manifestó que su tío dejó una huella indeleble en la educación 
y en la vida de quienes fueron sus alumnos y compañeros. “Fue un hombre cuyo compromiso 
con el conocimiento y la enseñanza impactó a generaciones enteras, a lo largo de su carrera, 
trascendió las barreras de un instructor convirtiéndose en un mentor, un guía y un amigo para 
innumerables estudiantes y personas apasionadas como él lo fue”, agregó. 
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Su sobrino mencionó que para su familia es un honor que el profesor Mario sea siempre 
recordado por su dedicación inquebrantable, su sabiduría compartida y su impacto 
permanente en la educación. “Su influencia seguirá siendo una luz guía para todos mientras 
continuamos nuestro camino profesional en la búsqueda del conocimiento. Que su pasión por 
la educación y su espíritu de aprendizaje, continúen inspirándonos a todos”, finalizó. 
 
Posterior a la ceremonia, se llevó a cabo una develación de placa en la que quedó plasmado el 
legado del profesor Mario Reyes, como “un colaborador incansable, puntual y respetado por la 
comunidad universitaria, por sus valores universitarios, por su calidad humana, docente y de 
investigador”. 
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El arte, un catalizador de transformaciones políticas: Egresada de la UAM 
 

En los últimos años Chile ha vivido conflictos y transformaciones álgidas, que también se 
pueden leer y entender desde una aproximación a las expresiones artísticas, sostuvo la doctora 
Carla Pinochet Cobos, doctora en Ciencias Antropológicas por la Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM), al hablar sobre Exclusión social y emergencias artísticas: apuntes desde la 
escena cultural chilena. 
 
Durante la conferencia, organizada por el Departamento de Antropología de la Unidad 
Iztapalapa, enfatizó que las condiciones históricas de desigualdad se acentuaron durante varias 
décadas en Chile. 
 
“Las artes no son sólo una expresión de lo social, sino que también participan activamente de 
su producción. Las prácticas artísticas no se reflejan de manera mecánica o automática, por lo 
que no debemos pensarlas como una manifestación separada de la sociedad”. 
 
Las cifras tan acentuadas de segregación, desigualdad y precariedad de aquella nación, 
contrastan con el éxito macroeconómico que se refleja en las grandes estadísticas, que lo 
proyectan como un modelo para otros países de América Latina. 
 
Para la investigadora es fundamental entender las coordenadas geopolíticas en las que se 
enmarcan estas producciones, por lo que invitó a pensar las artes como un espacio de lo 
irresuelto, un lugar de la inminencia, de lo que no se termina de nombrar y tiene un contrato 
oblicuo con la realidad. 
 
Un análisis desde esta perspectiva “podría ayudarnos a pensar las contradicciones sociales”, 
pues señaló que las artes tienen una capacidad de anudar diversas clases de tensión y la 
ambivalencia que se expresa con la política. 
 
“La cultura y las artes pueden ser formas de lidiar con las contradicciones y el conflicto social, y 
las políticas culturales van a determinar los modos en que gestionamos la diferencia”. 
 
Pinochet Cobos añadió que estas prácticas también pueden ser pensadas como formas 
particulares de elaborar por vía de la diferencia algunas de las tensiones sociales que emergen 
de la desigualdad. 
 
En esa región se ha dado una lógica de rebelión global contra el modelo neoliberal, con un 
malestar acumulado durante décadas que trajo consigo la capacidad de sostener protestas 
durante meses, tal como sucedió en el estallido social de octubre de 2019. 
 
La investigadora refirió que las artes jugaron un lugar importante en el movimiento social, pues 
se dio una dimensión gráfica en la protesta con una producción iconográfica intensiva, la  
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circulación en diversos soportes y medios que integraron diferentes capas simbólicas 
simultáneas. 
 
“Estos elementos se graficaron y se condensaron en imágenes y circularon en distintos 
soportes. Había una combinación entre lo que sucedía en las calles y lo que estaba pasando a 
través de los celulares, las pantallas y el sticker de WhatsApp, que se alimentaban también del 
grafiti, el esténcil o el arte urbano”. 
 
Para la antropóloga algo característico de este movimiento es que la complejidad de los 
recursos visuales se puso en juego, ya que no sólo se trató del rayado, ni de la pancarta en un 
sentido clásico, sino de artistas que salieron a la calle y generaron iconografías que recurrían a 
lo popular, a lo masivo y a convocar imaginarios críticos en torno al acontecer político. 
 
La reflexión se acompañó con ejemplos de obras de artistas plásticos como Miguel Ángel 
Castro, Caiozzama y Octavio Gana, y Andrea Gana del colectivo Delight Lab, quienes realizaron 
intervenciones lumínicas a gran escala en espacios emblemáticos de Chile, utilizando la luz 
para contrastar las contradicciones. 
 
“Estas imágenes nos dan cuenta de que a partir de estos ejercicios de condensación visual de 
una serie de sentidos que están en la calle y en el percibir de los ciudadanos, es posible crear 
relatos alternativos a los dominantes, articular nuevos sentidos colectivos y reafirmar estos 
conceptos como rectores de la revuelta”. 
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Alimentar a la humanidad requiere cambios radicales: Julia Carabias 
 

“Las dietas actuales sacaron del equilibrio a los sistemas planetarios. Alimentar a la 
humanidad requiere obligadamente cambios radicales. Para alimentar a una población de más 
de nueve mil millones de personas, en 2050, será necesario incrementar la producción de 
alimentos en más de 60 por ciento, porque con los sistemas productivos actuales no será 
posible”, expuso Julia Carabias, miembro de El Colegio Nacional, en el primer día de 
actividades del seminario ¿Podemos alimentarnos de manera saludable y sustentable? 
 
La bióloga mexicana aseguró que, en los últimos 70 años, creció el consumo de la sociedad lo 
que implicó un profundo deterioro del medio ambiente, “hemos extraído mucho más de lo 
que se puede reponer y estamos regresando a la naturaleza mucho más de lo que puede 
asimilar”. Puntualizó que está demostrado por fuentes científicas que los humanos tienen un 
impacto en los sistemas físicos, biológicos, químicos y planetarios. “Los umbrales rebasados 
son los que tienen que ver con la integridad de la biosfera, el cambio climático, el cambio del 
sistema de suelo, el agua dulce, los flujos biogeoquímicos y las nuevas entidades”. 
 
De acuerdo con la coordinadora del seminario, entre el año 2000 y el 2020, se perdieron o 
degradaron aproximadamente 275 mil hectáreas al año, en México. Y uno de los efectos que ha 
causado la producción de alimentos es el sobrepastoreo en 95 por ciento de los pastizales 
naturales, sobre todo, en el norte del país. “El agua es el otro elemento en el que la agricultura 
está absolutamente dependiente. En México, 70 por ciento del agua se usa para consumo 
agropecuario, para el riego de zonas áridas y semiáridas y, por la mala tecnología, estamos 
perdiendo entre el 40 y el 60 porciento en la agricultura, lo cual equivales al 160 por ciento de la 
que se usa en abastecimiento público por ineficiencia en la conducción”. 
 
La colegiada agregó que, de los 653 acuíferos analizados en México, 102 están sobreexplotados, 
todos en el norte. “Los agroquímicos están desechándose hacia los cuerpos de agua y no es la 
única razón, pero contribuyen a su mala calidad”. Por tal motivo, alimentar a la humanidad, 
asegurar el agua, depende de conservar y hacer uso sustentable de la naturaleza. 
 
Enfatizó que la agricultura sustentable requiere estrategias y tecnologías para aumentar la 
productividad de la tierra y el valor nutricional de los alimentos. Entre las alternativas se 
encuentra, la agricultura de conservación, la agricultura orgánica, la agroecología, el manejo 
integrado de plagas y nutrientes, la conservación del suelo y el agua, así como el pastoreo 
sostenible. Además, de la deforestación cero y las emisiones netas de Gases de Efecto 
Invernadero. “Todo esto es posible, pero ninguna forma parte de las políticas públicas”, 
concluyó. 
 
En la sesión, Margarita Flores de la Vega se refirió al sistema alimentario en México, explicó que, 
en este proceso, intervienen el medio ambiente, las personas, las empresas, los insumos, los  
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procesos, la infraestructura, las instituciones, la gobernanza y las políticas públicas. “México 
tiene un sistema alimentario heterogéneo y diferenciado, con resultados económicos, sociales y 
ambientales ambivalentes que se conectan entre sí”. 
 
Detalló que actualmente México exporta productos alimenticios por 50 mil millones de dólares, 
una cifra mucho mayor comparada con la del 2010, año en el que eran exportados 18 mil 717 
millones de dólares. Y se tiene un saldo positivo, es decir, se exporta más de lo que se compra. 
“En 10 años se duplicó el área de agricultura protegida, la que se desarrolla en zonas 
específicas”. En palabras de la especialista, la cerveza es el principal producto de exportación 
de la industria de alimentos y bebidas del país, con más de 5 mil 700 millones de dólares; le 
siguen dos productos agropecuarios, la frambuesa y el aguacate; y después el tequila, el 
jitomate y la carne de bovino. “En contraste, se ha mantenido la dependencia del exterior en 
alimentos básicos”. 
 
“No entendemos claramente cuál es la lógica de lo que estamos buscando en términos de 
producción y apoyo al pequeño productor”. En lo laboral, “llama la atención el nivel de 
ingresos por trabajo en el sector agropecuario, casi 50 por ciento recibe un salario mínimo,18 
por ciento recibe más de uno o hasta dos salarios mínimos; ni siquiera 1 por ciento alcanza los 
más de cinco salarios mínimos”. 
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El rector de la UAS inaugura el ciclo escolar 2023-2024 
 

La comunidad universitaria compuesta de estudiantes, docentes, trabajadores administrativos 
y directores refrendaron su apoyo al Rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), 
doctor Jesús Madueña Molina, durante la inauguración del Ciclo Escolar 2023-2024, evento en 
el que las autoridades de la Secretaría de Educación Pública (SEP) reiteraron el 
acompañamiento a esta máxima casa de estudios que por tercer año consecutivo cumple con 
la cobertura universal y dio la bienvenida a más de 160 mil estudiantes. 
 
“Sean todas y todos bienvenidos al ciclo escolar 2023-2024 de la Universidad Autónoma de 
Sinaloa, bienvenidos sean los más de 52 mil jóvenes de nuevo ingreso, así como las y los 
estudiantes que hoy se reincorporan a su labores académicas; bienvenida sea nuestra 
extraordinaria planta docente y de administración quienes juntos a la comunidad estudiantil 
son protagonistas de la Nueva Universidad y del Nuevo Modelo Educativo que hoy ponemos en 
marcha”, expresó el Rector en esta ceremonia que fue inaugurada virtualmente por la 
Directora General de Educación Superior Universitaria e Intercultural, doctora Carmen 
Rodríguez Armenta. 
 
Al renovar los compromisos con la juventud, con su educación, con Sinaloa y con México y 
desde el Auditorio de la Autonomía Universitaria lleno, el Rector destacó que este Ciclo es 
especial por la implementación plena del Modelo Educativo UAS 2022 que también ha 
permeado en el Nivel Medio superior, donde todas las unidades académicas fueron certificadas 
durante el mes de mayo bajo estándares internacionales por lo que arrancan con un nuevo 
sello de calidad, que llena de orgullo y satisfacción. 
 
La UAS recibió a más de 52 mil jóvenes de nuevo ingreso, de ellos 23 mil en preparatoria y más 
de 29 mil en profesional, que se suman a los alumnos de reingreso para integrar una matrícula 
por arriba de los 160 mil estudiantes en todo el estado y en todas las modalidades. 
 
El Rector enfatizó que también hace único a este ciclo escolar el hecho de que inicia en medio 
de un ambiente sumamente complejo, donde la Universidad libra una intensa batalla jurídica 
por defender la Autonomía Universitaria y el Estado de Derecho, situación que no los ha 
distraído de sus misiones sustantivas y en toda esta férrea defensa no se ha perdido una sola 
clase y se mantiene ese compromiso. 
 
A nombre de la comunidad docente habló la directora de la Preparatoria “Jorge Fausto 
Medina Viedas”, antes Preparatoria Central, doctora Francisca Villa Castillo, y en 
representación de los estudiantes la alumna Danna Paola Rodríguez Mendoza, de la Facultad 
de Ingeniería Culiacán, quienes refrendaron el apoyo al Rector y a la defensa de la Autonomía 
Universitaria y dijeron a los alumnos de nuevo ingreso que llegan a una institución reconocida y 
respetable, que estén seguros de que fue su mejor decisión elegir a la Universidad Autónoma 
de Sinaloa para su formación. 
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Eduardo Gerardo Rosas González, director de Fortalecimiento Institucional de la Dirección 
General de Educación Superior Universitaria e Intercultural de la Secretaría de Educación 
Pública, indicó que el Nuevo Modelo Educativo UAS 2022 fue producto de una construcción 
colectiva, por lo que las autoridades federales lo ven positivo pues hace que la comunidad 
universitaria se apropie del proyecto, sobre todo por el enfoque humanista que éste maneja 
para una transformación en el modelo de una institución tan grande e importante como lo es 
la UAS. 
 
El funcionario federal indicó que la UAS ha crecido en sus indicadores, considerando sus 
cuerpos académicos consolidados teniendo en cuenta el número de profesores que son parte 
ya del Sistema Nacional de Investigadores o que cuentan ya con el reconocimiento del perfil 
del Programa para el Desarrollo Profesional Docente (PRODEP). 
 
Detalló que cualquier cambio en la legislación local debe darse siempre con pleno respeto a la 
autonomía de las universidades, pues para nadie es un secreto que dicha autonomía está 
marcada en el artículo 3 de la Constitución, en la fracción 10. Indicó que la posición de la 
Secretaría de Educación Pública Federal al respecto es que cualquier proceso debe de estar 
con apego a la legalidad y con respeto a la autonomía universitaria. 
 
Por su parte, la titular de la Dirección General de Educación Superior Universitaria e 
Intercultural de la Secretaría de Educación Pública, Carmen Enedina Rodríguez Armenta, 
destacó que la Universidad Autónoma de Sinaloa, por tercer año consecutivo ha tenido una 
cobertura total en educación media superior y superior, lo cual es muy importante y genera 
que Sinaloa sea uno de los estados que tiene la mayor cobertura en todo el país. 
 
Dijo que toda la institución ha hecho un gran esfuerzo para que lleguen a sus aulas miles de 
jóvenes, a quienes pidió aprovechen ese espacio que la UAS les otorga. Destacó que el nuevo 
ciclo escolar llegue también con un nuevo plan de estudios, que ha sido acompañado de largas 
sesiones de los departamentos académicos, de las y los profesores, donde los temas de 
vinculación social son relevantes, esperando que sean buenos profesionistas, buenos 
ciudadanos y buenos seres humanos. 
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La Anuies pide respeto a la autonomía de la UAS 
 

A través de un comunicado, la Asociación Nacional de Universidades e instituciones de 
Educación Superior (Anuies), manifestó su preocupación por la evolución de los 
acontecimientos que involucran a la Universidad Autónoma de Sinaloa y a la Fiscalía General 
del Estado. 
 
Ello, luego de que el Juez de Primera Instancia vinculó a proceso al Rector, doctor Jesús 
Madueña Molina, desestimando todas las pruebas donde se confirma la no competencia de la 
Auditoría Superior del Estado (ASE), para fiscalizar los recursos propios de la institución. 
 
En el documento, dirigido tanto al Poder Ejecutivo como Judicial de Sinaloa, así como a la 
misma Fiscalía, la comunidad universitaria y la opinión pública, la Anuies hizo un llamado a que 
se resuelva cualquier litigio o controversia con estricto apego al Estado de Derecho y el debido 
proceso. 
 
Asimismo, solicitó que se haga con el más escrupuloso respeto a la autonomía universitaria, 
con el objetivo de mantener la estabilidad y continuidad de las actividades académicas y 
administrativas de la Universidad Autónoma de Sinaloa. 
 
El comunicado se encuentra firmado por los integrantes del Consejo Nacional de la Anuies, 
entre los que destacan el Secretario General Ejecutivo de la Asociación, doctor Luis Armando 
González Plascencia; el doctor Arturo Reyes Sandoval, Director del Instituto Politécnico 
Nacional; la doctora Rosa María Torres Hernández, Rectora de la Universidad Pedagógica 
Nacional; el doctor Ricardo Villanueva, Rector General de la Universidad de Guadalajara; David 
Garza Salazar, Rector y Presidente Ejecutivo del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores 
de Monterrey, así como el doctor Enrique Luis Graue, rector de la Universidad Nacional 
Autónoma de México. 
 
Cabe recordar que apenas este mismo lunes, a través de un desplegado, la Conferencia 
Nacional de Trabajadores Universitarios (CONTU) refrendó su solidaridad con la Universidad 
Autónoma de Sinaloa (UAS) en su lucha por la defensa de la autonomía universitaria, además 
de reconocer las crecientes dificultades que enfrentan las Universidades Públicas del país en 
materia presupuestal, y los efectos del deterioro laboral que esto ocasiona en lo relativo a la 
insuficiencia de los incrementos salariales. 
 
Ello en un documento dirigido al presidente Andrés Manuel López Obrador; la secretaria de 
Educación Pública, Leticia Ramírez Amaya; a las y los diputados y senadores integrantes del 
Congreso de la Unión, a la comunidad universitaria del país y a la opinión pública. Va firmado 
por el secretario general del CONTU, Enrique Levet Gorozpe; Bertha Guadalupe Rodríguez 
Sámano, secretaria general de la Asociación Nacional de Asociaciones y Sindicatos de Personal  
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Académico Universitario (ANASPAU), y Luis Manuel Hernández Escobedo, presidente de la 
Asociación Nacional de Sindicatos Administrativos Universitarios (ANSAU). 
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Padres participan en las asambleas para conocer los nuevos libros de texto 
 
Laura Poy Solano 
  
En asambleas escolares con padres de familia, directores de educación primaria explicaron la 
propuesta pedagógica del trabajo por proyectos que contemplan los nuevos planes y 
programas de estudio, así como la importancia de contar con los libros de texto gratuitos como 
herramienta de apoyo en la formación de sus hijos. 
 
En la primaria Leonardo Bravo, su director, Francisco Bravo, con 38 años de servicio docente, 
destacó que los materiales educativos traen propuestas que hemos trabajado durante años, 
con las que buscamos que los alumnos puedan opinar, externar su punto de vista y considerar 
su visión. Al final, lo que queremos es que sean ciudadanos críticos, afirmó ante decenas de 
padres de familia que aceptaron usar los nuevos materiales en la formación de sus hijos. 
 
En muchos planteles más de la Ciudad de México, como las primarias Japón y Centauro del 
Norte, luego de que este lunes se entregaron los nuevos libros de texto gratuitos para el ciclo 
escolar 2023-2024, también se convocó a los padres de familia a participar en el proceso de 
revisión de los ejemplares y analizar, junto con los docentes, sus dudas y comentarios. 
 
Bravo destacó que como cada inicio de curso escolar, tenemos un diálogo con papás y tutores 
para que conozcan la escuela, cómo nos organizamos y las reglas que todos debemos cumplir, 
pero este año también se les informó sobre el nuevo modelo de enseñanza y la realización de 
proyectos escolares, en los que les vamos a proponer participar. 
 
Enrique Enríquez, director de la primaria Japón, en la alcaldía Venustiano Carranza, enfatizó 
que los padres tienen un papel central desde siempre, pero ahora están llamados a participar. 
Siempre hay algunos que por sus largas jornadas de trabajo no pueden asistir a los actos en las 
escuelas, pero la nueva propuesta pedagógica no se enfoca únicamente a lo que pasa en el 
salón, sino a lo que ocurre en sus casas y colonias, así que habrá mecanismos de participación 
para todos. 
 
Padres de familia consideraron positivo que ahora sea parte de las actividades escolares el que 
la familia participe, porque somos muchos los papás invisibles, que por el trabajo o llegar 
demasiado cansados ni siquiera preguntamos a nuestros hijos cómo les fue en la escuela, y si 
queremos cambiar cómo se les enseña, debemos involucrarnos más. 
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Ejemplares de primaria y secundaria dan acceso a enlaces para Internet 
 
Laura Poy Solano 
  
Los nuevos libros de texto gratuitos proponen a los alumnos de primaria y secundaria un 
acceso distinto a las tecnologías de la información y la comunicación (TIC). Mediante códigos 
QR (quick response o respuesta rápida) y ligas electrónicas, los estudiantes podrán consultar 
bibliografía, así como contenidos de audio y video que generan una nueva experiencia 
didáctica. 
 
En los textos para primaria se incluyen videos con ejercicios rítmicos, canciones y lecturas en 
diversas lenguas indígenas, así como ligas electrónicas que dan acceso a cuentos y textos que 
permiten abordar distintos campos de formación. 
 
Además del uso de viñetas, se propone a los estudiantes trabajar en formato de historieta 
temas de su interés, así como el desarrollo de géneros periodísticos, como noticia o el reportaje. 
A los menores de cuarto grado de primaria se les invita a desarrollar el proyecto Niñas y niños 
de mi aula, somos noticia”, en el que sugieren que los alumnos elaboren un boletín 
informativo, a fin de reflexionar sobre la inclusión y la igualdad de género. 
 
Los nuevos materiales didácticos plantean que niños y adolescentes realicen contenido digital, 
como podcast, pequeños videos y audios en diversos proyectos de aula, escuela y comunidad. 
También se incluye la realización de obras de teatro, narraciones con títeres y la búsqueda 
bibliográfica y hemerográfica, además de consultas –con el apoyo de un adulto– de diversos 
contenidos en Internet. 
 
A los alumnos de sexto, por ejemplo, se les pide que en su libro Proyectos comunitarios 
descubran a los impostores de la información, a fin de identificar las fake news, y que puedan 
reconocer sitios electrónicos de información confiable y hacerlo saber a su familia y comunidad. 
 
En la citada obra se destaca que el contenido informativo confiable proviene de un estudio 
riguroso, cuidadoso y comprobado, basado en argumentos y pruebas concretas. No exagera 
hechos, sino que estimula el análisis y las decisiones mesuradas. 
 
A estudiantes de secundaria, entre otras actividades, se les propone distinguir los principales 
riesgos en el uso de Internet y las redes sociales (ciberbullying, sexting y grooming, entre otros), 
así como evidenciar la brecha digital, pues reconoce que no todos los adolescentes y las 
comunidades pueden acceder a las herramientas tecnológicas más avanzadas, e incluso que 
hay localidades sin acceso a la Red. 
 
Por la noche, la titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Leticia Ramírez Amaya, 
confirmó que la distribución de los libros de texto también dio inicio en Jalisco, entidad en la  























  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

31/08/2023 1 10 
 
que el gobernador, Enrique Alfaro, aseguró la semana pasada que esperaría la resolución del 
amparo interpuesto por la Unión Nacional de Padres de Familia, organización ultracatólica. 
 
En un mensaje en la red social X –antes Twitter– informó: Los estudiantes de primaria de Jalisco 
ya cuentan con sus nuevos libros de texto gratuitos, una entrega hecha en colaboración con el 
gobierno de ese estado comprometido con la transformación educativa para el bienestar de 
niños y adolescentes. #LibrosQueTransforman. 
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OPINIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 Artículo En la UNAM es tiempo de humanidades y ciencias sociales / 
Humberto Muñoz García (Campus Milenio, ON LINE) 

 Artículo Universidad: ideas, intereses y política / Adrián Acosta Silva (Campus 
Milenio, ON LINE) 

 Columna Invitada / Derecho UNAM: mejor que nunca (ContraRéplica, p. 8) 
 

LIBROS DE TEXTO 
 

 Artículo Libros de Texto: Ser y Deber Ser / II / Carlos Pallán (Campus Milenio, 
p. 2) 

 Artículo Contenido inasumible / Luis de la Barreda Solórzano (Excélsior, p. 13) 
 Artículo La NEM en el tintero / Eduardo Andere M. (Reforma, p. 8) 
 Columna Redes de Poder / El “falso” interés de Riquelme (Reporte Índigo, p. 

3) 
 Columna El Caballito // Y llegaron los libros de texto al Edomex (El Universal, 

p. 17-Metrópoli) 
 Columna Antropoceno / No es neoliberalismo ¡es la psicología! (La Razón, p. 4) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
 Artículo Un ciclo escolar distinto / Katia Carranza (El Heraldo de México, p. 14 

y 15) 
 Artículo A Morena no le ha importado la educación / Kenia López Rabadán 

(Reporte Índigo, p. 7) 
 Artículo Adaptación y superación: desafíos del ciclo escolar 2023-2024 / 

Patricia Vázquez del Mercado (El Financiero, p. 27) 
 Artículo Libertad y expresión / Vilma Fuentes (La Jornada, p. 4-En medio) 
 Artículo La Escuela de Fráncfort y México / Jaime Ortega (La Jornada, p. 18) 
 Artículo Los resultados científicos deben ser valorados por encima de las 

posiciones políticas: Luis Fernando Camacho Ortegón / Carlos Reyes (Campus 
Milenio, ON LINE) 

 Artículo El gobierno de la ciencia en México. Una retrospectiva/ XIII: el viraje: 
política de ciencia y tecnología en los noventa / Roberto Rodríguez Gómez 
(Campus Milenio, ON LINE) 

 Artículo El sector científico: narrativa larga y cifras cortas / Alejandro Canales 
(Campus Milenio, ON LINE) 
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 Columna Apuntes financieros / Urge enseñar a usar ChatGPT en escuelas 
(Milenio, p. 24) 

 Columna Libros de ayer y hoy / Joyce y Bullying. El PJF rechaza presupuesto 
bajo (El Independiente, p. 7) 

 Columna Línea 13 // Derecho a lentes (ContraRéplica, p. 10) 
 Columna Invitada / La ausencia de educación (ambiental y climática) en 

México (ContraRéplica, p. 10) 
 Columna El Correo Ilustrado // Ataque a la educación (La Jornada, p. 2) 
 Columna El Correo Ilustrado //Petición de docentes del Conalep a AMLO (La 

Jornada, p. 2) 
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En este momento del país, es ineludible reflexionar sobre las condiciones de vida actuales en la 
sociedad mexicana. Y, prepararnos para sortear las dificultades que lleguen. Analizar la realidad 
para formular razones de peso que movilicen a todas las fuerzas posibles en favor de la 
transformación social. Una de tales fuerzas es la universidad pública. 
 
Refrendo que, en nuestra nación, la UNAM puede jugar un papel de primera importancia en la 
transformación de la sociedad en este siglo, para lo cual requiere restructurarse y fortalecer su 
vida académica. 
 
Doy algunos datos de por qué otorgo tal importancia a la UNAM: está situada en el 10 por 
ciento más alto de las universidades del mundo, de acuerdo con algunas evaluaciones 
internacionales. Y ocupa el lugar número 15 por su tamaño: cerca de 380 mil estudiantes, 42 mil 
académicos, más de 40 mil trabajadores. Egresan de la licenciatura más de 25 mil alumnos por 
año. Es la principal productora de conocimiento científico en el país, publica cinco nuevos libros 
al día, cuenta con un posgrado extenso y diversificado, tiene instalaciones académicas en todas 
las entidades federativas y catorce sedes en el extranjero, principalmente en los Estados 
Unidos. 
 
El papel desempeñado por la UNAM en el desarrollo mexicano es sobresaliente. Es el proyecto 
cultural más importante de los mexicanos en el Siglo XX, una institución creadora de 
pensamiento social y conciencia crítica. Los universitarios han sido constructores de las 
grandes dimensiones del Estado Mexicano, promovido iniciativas que han contribuido a la 
mejoría cultural y material del pueblo. 
 
Entre sus académicos han habido científicos premiados y reconocidos internacionalmente; 
humanistas destacados en la historia (León Portilla, O´Gorman), filosofía ( Ramos, Villoro), 
Letras ( Yañez, Bonifaz Nuño), Derecho (de la Cueva, Carpizo), Sociología (González Casanova), y 
una lista de intelectuales muy larga que, junto con los economistas y politólogos, es imposible 
mencionar en este espacio. 
 
Actualmente, ha crecido la universidad abierta, la educación a distancia, organizada desde la 
CUAIEED. Toda la UNAM está en línea, y se cuenta con la herramienta más amplia de datos 
(EXCECUM) sobre cientos de universidades mexicanas. La UNAM es arte y cultura: tiene música, 
una filarmónica y una sinfónica magníficas, cine, danza, pintura, escultura, etcétera. 
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Es largo hablar de la UNAM. Pero es inevitable en este momento de cambio rectoral. Lo que 
deseo es resaltar que la UNAM tiene académicos que pueden acompañar y contribuir al 
progreso científico, formular un plan para establecer un nuevo curso del desarrollo y, junto con 
ello, programas para transformar el sector salud, el sistema educativo y el jurídico. Porque, ante 
los obstáculos que impone la realidad social, en la UNAM hay fuerza intelectual y moral 
suficientes para generar salidas. 
 
Podremos hacer mejor nuestro trabajo, sí se respeta la autonomía y sí el gobierno atiende sus 
asuntos y nos favorece para mejorar las condiciones de trabajo y acceder al conocimiento 
universal. 
 
Actualmente, en México, hay altos niveles de violencia, agotamiento de valores ciudadanos, 
falta de ética, asimetrías, desigualdades, rigideces, corrupción e impunidad, que exigen, en los 
años por venir, acentuar la misión de las universidades públicas, y a la UNAM, para que se 
vinculen con su entorno. 
 
La UNAM cuenta con Facultades, Institutos y Centros en humanidades y ciencias sociales que 
tienen un alto prestigio académico. Estos campos del conocimiento hacen posible plantear 
acciones para que todos alcancemos una vida digna y participativa en las decisiones políticas. 
 
La enseñanza y la investigación en humanidades y ciencias sociales deben encaminarse al 
trabajo inter y multidisciplinario. Se trata de ampliar y profundizar el análisis de la sociedad y de 
encontrar respuestas que auxilien a resolver problemas concretos para la mejoría y el bienestar 
de la población. Estas disciplinas apoyan para que la universidad cumpla su compromiso social. 
 
La UNAM tiene un enorme desafío en este momento en que está próxima la elección de un 
nuevo rector. Por un lado, hacer un proyecto para transformarse que le permita estar 
académicamente a la altura de los tiempos. Por el otro, producir y difundir conocimiento que 
influya en el desarrollo nacional. La universidad deberá participar en los flujos internacionales 
de conocimiento, entrar a los avances tecnológicos e incorporarlos para formar cuadros 
altamente calificados, que cuenten con capital cultural. Acompañar los impactos de la 
transformación social en los valores, la cultura y el sistema democrático, que sirva para 
enriquecer la enseñanza y la investigación. 
 
La universidad es una institución que crea futuro, es un bien público y, por tanto, su vínculo con 
la sociedad debe estar dirigido a responder a las necesidades de todos. Nos toca desvelar las 
irracionalidades, la anomia, y plantear opciones históricas que las superen, con el concurso de 
las humanidades y las ciencias sociales. 
 
https://suplementocampus.com/en-la-unam-es-tiempo-de-humanidades-y-ciencias-sociales/ 
 
 

https://suplementocampus.com/en-la-unam-es-tiempo-de-humanidades-y-ciencias-sociales/
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En el proceso de selección de rector en una institución como la UNAM, se involucran procesos 
políticos y sociales además de los académicos 
 
El inicio del proceso de selección de un nuevo rector en la UNAM despierta una ola de 
inquietudes, preocupaciones y reflexiones muy diversas entre los actores políticos intra y 
extrauniversitarios. Estas reacciones están estrechamente ligadas a los intereses, los cálculos y 
las creencias de los actores, detrás de las cuales coexisten ideas vagas, contradictorias o claras 
sobre el papel y orientaciones de la universidad en la sociedad contemporánea. Esa dimensión 
—las ideas sobre la universidad— está en el centro de los proyectos y propuestas de quienes 
participan por la rectoría universitaria, aunque muchas veces sean ideas difusas, encapsuladas 
en retóricas espesas y frecuentemente inconexas. 
 
El asunto no es nuevo. Un largo debate ha acompañado la formación de las ideas sobre la 
universidad como institución sociocultural. Es un debate de intensidades y perfiles diversos, 
representados por actores distintos en diferentes momentos. El origen de la discusión tiene 
que ver con la fundación de las primeras universidades europeas durante la época medieval 
(Bolonia, París, Salamanca, Coimbra), pero se alargó durante las grandes transformaciones 
económicas y sociopolíticas de la era de la ilustración y el siglo de las luces, la formación de los 
estados nacionales y las retóricas nacionalistas y modernizadoras del siglo XIX, y arribó al siglo 
XX con las grandes transformaciones gobernadas por los espíritus del capitalismo posindustrial, 
la guerra fría, el neoliberalismo, la globalización y la internacionalización. 
 
La historia intelectual de la universidad tiene que ver con imaginarios y representaciones, 
prácticas y contextos, actores, intereses y conflictos. En México, las universidades coloniales se 
constituyeron inicialmente como parte de un proyecto mayor: la evangelización de los indios, 
pero también como un espacio de representación de los intereses de la iglesia, de la corona, de 
las élites locales. Como espacios intelectuales, las universidades albergaron a lo largo del 
tiempo uno de los símbolos mayores, emblemáticos, de su poder institucional: los libros. 
Intérpretes y divulgadores, traductores, escribanos y maestros, discípulos y funcionarios, fueron 
los actores que utilizaron los libros como instrumentos de legitimidad y poder, el conocimiento 
como moneda de confianza pública y política de su autoridad e influencia en las sociedades 
coloniales, en el proceso de independencia y en la problemática construcción del estado 
nacional. 
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El poder del conocimiento se mantuvo en el centro de la legitimidad política, social y cultural 
de las universidades a lo largo del convulsionado siglo XIX, aunque la revolución académica 
impulsada por la idea de la libertad de investigación y aprendizajes que fue formulada por 
Wilhem von Humboldt a comienzos de ese siglo en la universidad de Berlín, transformó la 
orientación y estructuras de las universidades europeas y americanas de las primeras décadas 
del siglo XX. La idea de la universidad de investigación se abrió paso como alternativa a la 
universidad especializante, profesional, que predominó durante la larga transición entre las 
universidades medievales y las universidades modernas, y la orientación investigativa se 
constituyó como el centro de una transformación académica ligada al desarrollo de funciones 
económicas más allá de las fronteras de los campus universitarios. 
 
En México, el debate sobre las ideas y las representaciones de la universidad tiene también una 
larga historia política e intelectual, sobre todo a partir de 1910, cuando el presidente Porfirio 
Díaz, asesorado por el grupo de los científicos, decidió la reapertura de la Universidad Nacional 
de México. Desde ese momento, fue posible identificar a las relaciones entre la universidad y el 
estado como una de las claves interpretativas de la formación de las ideas, creencias y 
representaciones sobre la universidad. La historia de la autonomía universitaria como derecho y 
compromiso, la auto-organización académica y el cogobierno como garantías autonómicas, el 
financiamiento público como obligación estatal, el proceso de expansión y masificación 
universitaria, las exigencias de rendición de cuentas basadas en la evaluación de la calidad y el 
financiamiento público diferenciado, condicionado y competitivo, la aparición de los rankings y 
las métricas internacionales de prestigio y reputación de las universidades, configuran las 
diferentes épocas de las representaciones sobre la universidad. 
 
Las ideas que hoy predominan en el ambiente universitario son difusas y corresponden a 
diferentes circunstancias, que hacen díficil ensayar una clasificación más o menos completa de 
sus enunciados y significaciones contemporáneas. Algunas tienen que ver con la universidad 
innovadora; otras, con la universidad de investigación. Algunas más con la universidad 
democrática; otras con la universidad humanista. Alguien habla de la universidad inteligente 
(smart university), embebido del lenguaje de la inteligencia artificial, los algoritmos y la era 
digital. Persisten por ahí los restos de viejas retóricas universitarias: la universidad de los 
profesores, la universidad de los estudiantes. Habría que agregar el de la universidad de las 
tradiciones, las rutinas y los hábitos intelectuales. Cada una de ellas se coloca en el centro o en 
los márgenes de realidades universitarias dominadas por las políticas de la austeridad, la 
sobrecarga de exigencias, las restricciones presupuestales, la politización de los procesos 
académicos, la desconfianza gubernamental, el escepticismo de las élites de ayer y de hoy. En 
los hechos, las ideas sobre la universidad son heterogéneas entre las mismas comunidades 
universitarias, y dependen de la experiencia, posición, intereses y expectativas de sus diferentes 
actores. 
 
La elección de un rector es siempre un proceso de decisiones políticas complejo y delicado. Y 
una de las dimensiones de esa complejidad procesal es justamente el de la formulación de una  
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idea más o menos clara sobre la universidad de hoy y del futuro. En un clima político 
gobernado por las retóricas de la descalificación, el insulto y la provocación, el papel de las ideas 
parece haberse vuelto obsoleto, inapropiado e inútil. La universidad es el sitio apropiado para 
reclamar el protagonismo de las ideas en la construcción institucional y en el debate público 
sobre la educación superior. Después de todo, quizá sea necesaria recordar aquella vieja 
metáfora weberiana sobre la relación entre la ideas y los intereses, donde las primeras 
funcionan como “guardagujas” que guían el “pesado tren de los intereses”. En el caso de la 
UNAM, ese tren ya está en marcha. 
 
https://suplementocampus.com/universidad-ideas-intereses-y-politica/ 
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Después de la controversia y un complejo proceso, parece inevitable que el nuevo año escolar 
transcurra con plan de estudio y libros nuevos 
 
Como se expuso la semana pasada, la reforma constitucional al Artículo 3º y la Ley General de 
Educación (LGE), puestas en vigor en 2019, trajeron trascendentes cambios en la política 
educativa del país. Específicamente en la educación básica, que en el capítulo sobre la Nueva 
Escuela Mexicana condensa la filosofía, modelo educativo o marco curricular a que estará 
sujeto todo ese tipo educativo en sus diferentes niveles. Además, en ambos ordenamientos se 
contienen los pasos y requisitos para la elaboración de los libros de texto, tal y como ya se ha 
descrito en este espacio (Campus 1007 y 1009). 
 
El escueto anuncio de que habría nuevos libros sólo se dio hasta 2021. El primer acto formal al 
respecto fue en marzo, cuando se publicó una convocatoria sui géneris por la Dirección General 
de Materiales Educativos de la SEP, para que un grupo de alrededor de 2,500 personas, 
sustituyendo a autores y diseñadores especializados, elaborasen los libros en un periodo de 50 
días y que esto se hiciese de manera voluntaria u honorífica. Pronto se abandonó ese camino y 
se inició otro que corregía radicalmente lo anterior. Como se ha dado a conocer, o es ya 
evidente, los libros fueron elaborados para todos los grados de preescolar, primaria y 
secundaria (un total de 70, con 20 mil páginas), habiendo sido impresos desde finales de 2020 
hasta el presente. Todo ello sin que se dispusiese de planes y programas de estudio vigentes, 
base ineludible de cualquier texto escolar, tal como lo marca la legislación. Pero además, sin 
ofrecer información alguna de ese proceso, aspecto que fue el detonante de varios de los 
amparos interpuestos. 
 
Como también se dijo la semana pasada, se trataba de un proceso complejo (“un modelo 
educativo que desaparece materias y disciplinas y establece campos formativos y ejes 
articuladores”) y tardío para el volumen y diversidad de las tareas que confluirían en la 
elaboración de esos textos escolares, los cuales se distribuirían dos años después. En resumen: 
se trataba de un cambio del paradigma que había prevalecido desde la fundación de la SEP 
(1921), reiterado y fortalecido en 1959 cuando se fundó la Comisión Nacional para la Elaboración 
de los Libros de Texto (Conaliteg). 
 
Una vez iniciado ese proceso, y por razón de tiempo, la única forma de seguir adelante y contar 
con libros para el ciclo escolar 2023-2024 fue distorsionar lo marcado en los dos ordenamientos 
jurídicos ya citados, o simplemente no cumplir con ellos. Una muestra de que se trataba de un 
proceso tardío (no considerado antes) es que en el Programa Sectorial de Educación 2020-2024  
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(expedido en julio de 2020), derivado constitucionalmente del Plan Nacional de Desarrollo, no 
consignó un solo planteamiento sobre la enorme modificación que tendrían los planes de 
estudio, pero tampoco hubo mención a que esto implicaba un cambio radical en el contenido 
de los libros. Así, en el glosario de dicho documento se afirma que el plan de estudios se refiere 
a: “contenidos fundamentales de estudio, organizados en asignaturas y otras unidades de 
aprendizaje que, como mínimo, el estudiante debe acreditar para cumplir los propósitos de 
cada nivel educativo; secuencias indispensables que deben respetarse entre las asignaturas o 
unidades de aprendizaje y que constituyen un nivel educativo”. Se mantiene con este concepto 
el paradigma vigente desde 1921, que presupone asignaturas y disciplinas, ahora ya 
desaparecidas por el Acuerdo de la SEP del pasado 15 de agosto. 
 
Lo anterior indica que en el Programa Sectorial de Educación (vigente hasta 2024) se conserva 
la idea y el concepto de la organización del conocimiento por disciplinas como orientación 
básica del plan de estudios y, por ende, de la necesidad de libros de texto con esas 
características. Dos preguntas saltan de inmediato: a) ¿Cómo, ¿cuándo y quien (autoridad) 
adoptó la decisión de impulsar una transformación de tal magnitud, al margen de las reglas 
establecidas? b) ¿Por qué todo el proceso quedó en manos de una dirección (la de Materiales 
Educativos) sin que la titular de la SEP y la subsecretaria de Educación Básica tuviesen 
injerencia ni responsabilidad alguna? 
 
La secretaria Delfina Gómez emitió un Acuerdo (agosto 2022) en que el asunto de la reforma 
del plan de estudios y la confección de libros de texto se limitaba gradualmente: los nuevos 
planes y programas serían para cada uno de los tres grados iniciales en los tres niveles de la 
educación básica y, consecuente con ello, sólo habría nuevos libros para esos tres grados. Como 
se leía en ese documento oficial: en todos los demás grados de esos tres niveles, “las y los 
estudiantes que en el ciclo escolar 2023-2024 deban cursar segundo y tercer grado de 
preescolar, de segundo a sexto grado de primaria, y segundo y tercer grado de secundaria, 
concluirán el nivel educativo correspondiente conforme a lo dispuesto en el Acuerdo 12 / 10 / 17 
por el que se establece el plan y los programas de estudio para la educación preescolar, 
primaria y secundaria: aprendizajes claves para la educación integral”. 
 
Como puede observarse, el texto es farragoso pero claro en la intención si el lector se arma de 
paciencia: los nuevos planes de estudio, en ese anuncio de 2022, sólo serían para los primeros 
grados de los tres niveles de la educación básica del país. Todo ello “en concordancia con las 
autoridades educativas de los gobiernos de los estados”. También se indicaba en qué tipo de 
escuelas debía realizarse dicho “piloteo”, así como lo relativo a que se emprenderían tareas de 
“formación y actualización” (Transitorio 5º) del magisterio que estuviese involucrado en esa 
responsabilidad, respecto al Plan de Estudios. 
 
El Acuerdo fue cuestionado de inmediato por varias organizaciones (principalmente por la 
Unión Nacional de Padres de Familia, entre otras). Se interpusieron amparos ante jueces de  
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distrito y sobrevinieron suspensiones de los actos reclamados. Por las fechas ahora conocidas, 
ya se habían iniciado, en sigilo, las tareas de edición de algunos de los libros. A partir de marzo-
abril de este año algunas filtraciones daban a conocer que buena parte de los textos ya estaban 
listos, ofreciendo alguna información fragmentaria sobre sus contenidos. 
 
Nuevamente se interponen amparos e inclusive se llega al planteamiento de sendas 
controversias constitucionales (por los gobiernos de Chihuahua y Coahuila), mismas que fueron 
admitidas para su tratamiento por el ministro Aguilar de la Suprema Corte de Justicia. Estas 
resoluciones suspenden “la orden y / o autorización para elaborar, editar, imprimir y distribuir 
los libros… del nivel educativo de la educación básica”. Como allí mismo se indica: la medida 
cautelar sólo durará el tiempo que la SCJN tarde en resolver el fondo de estas controversias (C. 
Arellano García / La Jornada. 26 de agosto). La resolución es semejante a las que han adoptado 
varios jueces y tribunales en la “lluvia de amparos” que se han interpuesto en los meses 
recientes. Inclusive, lo que se pedía por el juez de distrito en uno de los amparos es que la SEP 
acreditase que se recabaron las opiniones y puntos de vista de los diferentes “gobiernos y 
actores sociales involucrados”, tal como lo prescribe el Artículo 3º Constitucional. La SEP no lo 
hizo o, por lo menos, no lo presentó. 
 
Ante esos cuestionamientos, un nuevo Acuerdo de la SEP (15 de agosto), emitido ahora por la 
maestra Leticia Ramírez, tuvo el propósito de legitimar lo que ya se había revelado con los 
libros: se establecen nuevos planes y programas de estudio, sólo que ahora para todos los 
grados de los tres niveles de la educación básica. Todo ello al margen de los principios inscritos 
en el Artículo 3º y en la Ley General de Educación, eliminando tareas esenciales como el 
llamado pilotaje, así como la consulta obligada a las entidades federativas. Pero también 
restringiendo la parte de “formación y capacitación continua” para el magisterio, limitándose 
estas actividades a un Taller Intensivo de Actualización y a la sesión del Consejo Técnico Escolar, 
de agosto, en cada plantel. 
 
El 3 de junio, en respuesta a los amparos, la SEP dio a conocer que esa dependencia “se 
apegará a la orden judicial emitida por la juez Yadira Medina, misma que establece un plazo de 
24 horas para frenar la impresión de los mismos libros de texto”. Sin embargo, desde varias 
semanas antes, y en respuesta a esas acciones judiciales, el gobierno federal ya había reservado 
la información relativa a estos procesos por cinco años. La desactivación del Instituto Nacional 
de Acceso a la Información (INAI), por decisión de la Cámara de Diputados (ya corregida hace 
unos cuantos días por la SCJN), produjo el efecto de mantener impune tal negativa. Mientras 
tanto, la SEP ha reiterado que ha cumplido con todo lo previsto en la legislación y el presidente 
de la República ha afirmado, apenas el sábado pasado, que salvo tres o cuatro estados de la 
República “en todas las escuelas van a estar lo libros de texto, lo quieran o no lo quieran” (A. 
Urrutia, La Jornada 26 de agosto). 
 
 
 























  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 
31/08/2023 OPINIÓN ON LINE 

 
Comentarios Finales: 
Un analista proclive a la esfera oficial, Jorge Zepeda Patterson (aunque también 
frecuentemente crítico de aquella), hace un balance del momento que se vive en el conflicto de 
los libros. Algunos de sus puntos de vista son muy relevantes, tal como a continuación se 
consigna: a) los libros tienen que estar “pedagógicamente bien hechos”. Esto significa que “los 
aspectos técnicos del aprendizaje deben respetarse, sin importar el énfasis ideológico”; b) dejar 
la tarea de vocero y dirigente de los libros de texto al titular de la Dirección de Materiales 
Educativos de la SEP “sobre politizó innecesariamente la divulgación de los contenidos”; c) 
“tampoco ayuda la decisión de reservar durante cinco años la información de cómo se hicieron 
los libros”; d) los nuevos libros “merecen un análisis más profundo y mesurado de lo que hasta 
ahora hemos escuchado” (“Pensándolo bien”, Milenio, jueves 10 de agosto). 
 
Por los tiempos que corren, el año escolar ya iniciado, la distribución de los libros de texto 
constituye ya un hecho consumado. Buena parte de lo asentado en estas líneas son 
acontecimientos parecidos a los que el Poder Judicial, en cualquiera de sus ámbitos, 
seguramente valorará para resolver lo conducente. Una pregunta esencial será: ¿se acató o no 
lo establecido en la legislación correspondiente? 
 
El año escolar transcurrirá con plan de estudio y libros nuevos, ambos implican una profunda 
transformación. Sería muy importante hacer un seguimiento preciso de todo ese proceso, así 
como una evaluación que permitiera conocer los aprendizajes obtenidos por el alumnado, así 
como la importante valoración de todo ello por parte del profesorado… ¿Lo haría la SEP? 
 
https://suplementocampus.com/libros-de-texto-ser-y-deber-ser-ii/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://suplementocampus.com/libros-de-texto-ser-y-deber-ser-ii/
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Entrevista con el director del Centro de Investigación en Geociencias Aplicadas de la 
Universidad Autónoma de Coahuila 
 
La ciencia es una de las herramientas fundamentales para hacer frente a las enormes brechas 
sociales que persisten en el país, pero esta debe ser apoyada por encima de posiciones 
políticas. 
 
Se trata de un mecanismo que puede contribuir a resolver, incluso, la pobreza y otros rezagos, 
desde una perspectiva que brinde resultados tangibles. 
 
Así lo plantea Luis Fernando Camacho Ortegón, director del Centro de Investigación en 
Geociencias Aplicadas de la Universidad Autónoma de Coahuila (UadeC). 
 
En entrevista con Campus, el investigador sostiene que a pesar de la valía y la importancia que 
reviste el desarrollo científico para la sociedad y para el país, esta no es impulsada desde los 
primeros niveles educativos. 
 
Sin raíces suficientes 
Para Luis Fernando Camacho Ortegón, quien se graduó como Ingeniero de Minas y 
Metalurgista en la Escuela de Minería y Metalurgia de la UAdeC, afirma que el impulso a la 
ciencia y la investigación en la educación básica y media superior, es muy limitado. 
 
Plantea que este escenario es propiciado, principalmente, por la falta de “infraestructura digital, 
como internet, computadoras, software, bibliotecas digitales, así como de laboratorios 
funcionales de ciencias básicas”. 
 
Aunado a ello, dice el especialista, no se cuenta con “personal capacitado para desarrollar las 
vocaciones científicas en los niños y jóvenes y personal docente sin capacitación continua”. 
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Inclusom refiere Camacho Ortegón, quien obtuvo el grado de Doctor en Goeciencias por la 
Universidad Henri Poincare de Nancy, en Francia, también se carece de atmosfera y 
decoraciones adecuadas, ya que las escuelas de México se encuentran sin áreas verdes, sin 
espacios que motiven a la lectura y la reflexión, edificios desconectados con su entorno y con 
una pésima armonía”. 
 
Otro de los inconvenientes para el desarrollo temprano de la ciencia, es el insuficiente 
presupuesto para el gasto corriente de las escuelas, por lo que “los docentes y padres de familia 
sufragan los gastos de operación de las escuelas, considero eso una desigualdad descomunal 
contra los países desarrollados”. 
 
Asimismo, comenta, se requiere de un horario adecuado “para desarrollar todas las 
capacidades del educando, como aprender correctamente el idioma oficial, dominar las 
ciencias básicas, aprender un segundo idioma extranjero, practicar la lectura, el arte y el 
deporte. 
 
“El horario de las escuelas de educación básica es infinitamente limitado e insuficiente para 
desarrollar la curiosidad científica de los niños y jóvenes, para el jardín de niños, tres horas de 
estancia en la escuela con media hora de recreo, es insuficiente para desarrollar vocaciones en 
edad temprana”. 
 
Mismo caso asume, para la educación primaria, donde “para que un niño pueda aprender y 
desarrolle su capacidad cognitiva, requiere mínimo cuatro horas diarias de estudio, una para 
poner en práctica lo aprendido, media hora para comer y media hora para socializar y otras dos 
horas destinadas en actividades físicas y culturales”. 
 
Por ello, dice Camacho Ortegón, quien es es especialista en geología, petrografía de la materia 
orgánica e inorgánica, así como en modelado termocinético y geométrico de sistemas 
petroleros, “si esta dinámica no se cumple en la primaria, los niños llegan a secundaria a repetir 
patrones y repasar lo mal aprendido y a bachillerato ingresan con conocimientos básicos 
catastróficamente deficientes”. 
 
Función determinante 
Al hablar del rol que debe jugar la educación superior para alcanzar un mayor desarrollo 
económico en el país, el director del Centro de Investigación en Geociencias Aplicadas de la 
UAdeC enfatiza que sin lugar a dudas representa la mejor opción. 
 
“Ya que un país educado puede construir su propia tecnología y dejar de depender de la 
tecnología importada con lo que será autosuficiente en su desarrollo tecnológico”. 
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Por ello, insiste Luis Fernando Camacho Ortegón, quien fue director de la Escuela Superior de 
Ingeniería de la UAdeC, se deben establecer estrategias para resolver los factores quemás 
influyen en la desigualdad educativa, como “la infraestructura educativa inapropiada, sin 
planeación y sin recursos, la falta de financiamiento a los programas educativos y la falta de 
capacitación docente”. 
 
A final de cuentas, plantea el especialista, las instituciones de educación superior deben de 
romper esa inercia y “abrir espacios para educar a más jóvenes a través de plataformas digitales 
y creando alianzas con otras instituciones educativas para atender la educación de manera 
hibrida”. 
Todo con el objetivo de que hallar el mejor camino para que el sistema educativo reduzca esas 
enormes diferencias, para que “todas las escuelas estén orientadas a su entorno cultural 
particular y lograr una educación heterogénea, en función de las regiones, cultura usos y 
costumbres, pero con un nivel básico único”. 
 
https://suplementocampus.com/los-resultados-cientificos-deben-ser-valorados-por-encima-de-
las-posiciones-politicas-luis-fernando-camacho-ortegon/ 
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En el escenario de la globalización que permeó esa década, México buscó una transformación 
hacia una economía competitiva e internacional 
 
En la década de los noventa, que corresponde a las presidencias de Carlos Salinas de Gortari 
(1988-1994) y Ernesto Zedillo Ponce de León (1994-2000), la política de ciencia y tecnología 
registró importantes trasnformaciones. La más significativa está relacionada con el cambio de 
modelo de desarrollo nacional que se buscó implementar en esos años, que promovía el 
tránsito de una economía centrada en la dinámica del mercado interno y la exportación de 
materias primas, con participación del Estado como agente productivo, hacia una economía 
que desarrollara competitividad en el escenario de la globalización, el libre comercio 
internacional y la desregulación económica. En tal modelo, la iniciativa privada tuviera un papel 
protagónico, Salinas lo sintetizaba en la expresión: “He propuesto como estrategia del cambio 
la modernización de México (Primer informe de gobierno). 
 
Esa transición implicaría, en la esfera de la política de ciencia y tecnología el siguiente principio 
general, expresado por el presidente Salinas al comienzo de su sexenio: “Mi gobierno se ha 
comprometido a impulsar la investigación científica y el desarrollo tecnológico; en ambos, la 
mayor inversión es garantía de un mejor futuro. Hemos promovido el financiamiento 
multianual de proyectos de excelencia que arraiguen o promuevan el regreso de los 
investigadores mexicanos en las instituciones de educación superior, promovemos facilidades 
para la vinculación entre los centros de desarrollo tecnológico y las empresas productivas” 
(Primer informe de gobierno). 
 
Como mencionamos en una entrega previa, en 1992 el titular del Ejecutivo decidió suprimir la 
Secretaría de Programación y Presupuesto, transladando la mayor parte de sus funciones a la 
Secretaría de Hacienda. El Conacyt, sin embargo, no quedó reubicado en Hacienda sino en la 
SEP como cabeza de sector; fue encargado de la coordinación del Subsector Ciencia y 
Tecnología, así como de la coordinación de las delegaciones regionales, para lo cual se creó en 
Conacyt la Dirección Adjunta de Desarrollo Científico y Tecnológico Regional. 
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Con es movimiento y la puesta en marcha del Programa Nacional de Modernización Educativa, 
en particular el rubro relativo a la educación superior, tendría lugar una intersección, no en 
siempre tersa, entre los proyectos y programas desarrollados por la Subsecretaría de Educación 
Superior y los correspondientes al Conacyt, como fue el caso de la distribución del 
financiamiento para investigación, los programas de becas, los estímulos para tareas científicas, 
tecnológicas y de divulgación, la coordinación de los centros públicos de investigación, que fue 
denominado “Sistema SEP-Conacyt”, así como la acreditación de los programas de posgrado. 
 
En 1993 el Ejecutivo promovió una reforma al artículo tercero constitucional que, entre otros 
aspectos, consideraba la obligación del Estado de promover y atender la educación superior; 
apoyar la investigación científica y tecnologíca, así como “alentar el fortalecimiento y difusión 
de nuestra cultura” (DOF, 5 de marzo de 1993). En materia de difusión cultural, el gobierno 
salinista creó, en diciembre de 1988, el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta); 
en 1989 el Fondo Nacional para la Cultura y las Artes (FONCA), y posteriormente el Sistema 
Nacional de Creadores de Arte (SNCA). 
 
Con respecto al financiamiento, el gobierno de Salinas tuvo dos etapas. La primera, que 
comprende los primeros tres años de su administración, se caracteriza por haber recuperado y 
hecho crecer, en términos reales y proporcionales al PIB, la inversión pública destinada al 
sector, la cual había decaido considerablemente en los últimos años del sexenio previo. El 
destino del gasto comprendió, como es usual, la aplicación de recursos para actividades de 
investigación en la universidades públicas autónomas, los centros de investigación y algunas 
otras IES con funciones de investigación o desarrollo tecnológico. El presupuesto destinado al 
Conacyt también fue mejorado a través de la apertura de una serie de programas y fondos 
destinados a incentivar la investigación y el desarrollo tecnológico en los sectores privado y 
social. Por último, se establecieron incentivos para el desarrollo del posgrado, para la 
contratación de invistigadores provenientes del exterior y para la repatración de académicos 
que laboraban en el extranjero. 
 
La administración de Zedillo mantuvo, en trazos generales, la misma política y prioridades; en 
su sexenio el gasto público en el sector mantuvo estabilidad aunque no incrementó 
significativamente. En ambas administraciones, a pesar del énfasis en el apoyo y la 
participación del sector empresarial en tareas de ciencia y tecnología, así como los programas 
establecidos para el efecto, fueron más bien discretos los resultados obtenidos. En el periodo de 
Salinas la participación privada en el gasto nacional creció del dieciséis al diecinueve por ciento 
y en el de Zedillo de esta última cifra al 22 por ciento. 
 
En cuanto al tema del posgrado (becas y acreditación de programas) la política establecida se 
articuló con las líneas de desarrollo planteadas por la SEP, de manera que, desde 1991 el 
Conacyt conformó un Padrón de Programas de Posgrado de Excelencia en Ciencia y 
Tecnología, con requisitos de ingreso y permanencia de programas de maestría y doctorado 
con orientación a la investigación. Los resultados de la evaluación de programas en esta  
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modalidad diferenciaba entre las categorías de aprobado, condicionado y emergente. La SEP, 
por su lado, desarrolló el Programa Integral de Fortalecimiento del Posgrado (PIFOP). En una 
segunda etapa, el trabajo conjunto de SEP y Conacyt dio lugar al Programa de Fortalecimiento 
del Posgrado Nacional (PFPN), dentro del cual un Programa Nacional de Posgrado, diseñado 
conjuntamente entre SEP y Conacyt, reemplazaría al Programa de Posgrado de Excelencia 
diferenciando programas de alto nivel, competentes a nivel internacional y programas 
emergentes. La SEP destinó recursos para que las IES públicas alcanzaran los parámetros 
establecidos entre dichas categorías y niveles a través de fondos del Programa Integral de 
Fortalecimiento Institucional (PIFI), y becas para los académicos participantes en el Programa 
Integral de Mejoramiento del Profesorado (Promep). 
 
En la práctica, el Conacyt fue tomando control sobre la acreditación de los posgrados, 
definiendo los criterios y parámetros de calidad y organizando el proceso de evaluación en 
todas sus etapas. De ese modo, comentaba Martiniano Arredondo y coautores: “el aparato de la 
administración pública dedicado a la educación superior, en el transcurso de un poco más de 
quince años, desde que se incorporó el Conacyt a la SEP, de la que ahora toma distancia, ha ido 
cediendo sus atribuciones con respecto a las políticas de posgrado al aparato de ciencia y 
tecnología. De manera que el binomio investigación-posgrado se fue convirtiendo en un 
postulado conceptual y operativo para la mayoría de las instituciones de educación superior y, 
en alguna forma, el paradigma de formación científica de las ciencias naturales y exactas se ha 
convertido en el modelo general para la organización y el funcionamiento de los programas de 
posgrado” (Arredondo et al., “Políticas del posgrado en México”, Reencuentro, núm. 45, 2006). 
 
Pur último, cabe mencionar que el desarrollo del Sistema Nacional de Investigadores, durante 
los periodos de Salinas y Zedillo no repuntó significativamente: en 1989 se registraron 4,666 
académicos y en 2000, al finalizar el lapso de las dos administraciones, 7,466 investigadores, es 
decir un crecimiento de menos de tres mil participantes en total o un promedio anual de 
trescientos cincuenta. Ello se debió, principalmente, a la decisión de redefinir la categoría de 
“candidato” imponiendo, a partir de 1996, el requisito indispensable de contar con el grado de 
doctor para acceder a la categoría. 
 
https://suplementocampus.com/el-gobierno-de-la-ciencia-en-mexico-una-retrospectiva-xiii-el-
viraje-politica-de-ciencia-y-tecnologia-en-los-noventa/ 
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Una nota en el sitio de Sistema Público de Radiodifusión plantea la incógnita: ¿Las autoridades 
carecen de un recuento confiable y transparente? 
 
El Sistema Nacional de Investigadores (SNI) opera con un déficit anual cercano a los dos mil 
millones de pesos y el Conahcyt enfrenta casi 700 juicios de amparo en su contra. Primera 
noticia. Son datos divulgados a través del Sistema Público de Radiodifusión (SPR). O sea, se 
trata de datos oficiales. 
 
La situación es paradójica: tenemos información desbordada sobre las decisiones en el campo 
cientifico y tecnológico, pero conocemos poco, muy poco, acerca de lo que realmente está 
ocurriendo. Al menos no lo sabemos de forma precisa ni sistemática. La información oficial 
sobre la política científica reitera una y otra vez una extensa narrativa sobre aquello que ha 
combatido a lo largo de casi cinco años. 
 
Sin embargo, a la hora de fincar responsabilidades, precisar casos, definir montos, desagregar 
procesos y mostrar los datos duros, sus coordenadas se pierden en esa narrativa épica y 
repetitiva de hazañas y números grandes. Por la misma razón resulta aleccionadora la reciente 
información que apareció en una nota de Ricardo Balderas en el sitio electrónico del SPR 
(22.08.2023). 
 
El Sistema Público de Radiodifusión es un organismo descentralizado de la Adminsitración 
Pública Federal, instaurado desde el sexenio anterior, en julio del 2014, con el fin de difundir 
“información imparcial, objetiva, oportuna y veraz del acontecer nacional e internacional” (DOF 
14.07.2014). Ahora, la titularidad del organismo la ocupa el periodista Jenaro Villamil. 
 
Según la nota de Balderas en SPR, con datos obtenidos “vía Acceso a la Información”, el 
Conahcyt, al suspender el pago del SNI a 2 mil 16 investigadores de instituciones privadas, se 
ahorra 503 millones de pesos (en cifras redondas). No obstante, dice la misma nota, “se estima 
que anualmente existe un déficit de $1,862,572,073 (mil ochocientos sesenta y dos millones 
quinientos setenta y dos mil setenta y tres pesos 00/100m.n.)”, aunque, aclara, el monto no es 
preciso. 
 
Los datos reveladores son el número de investigadores del sector privado, los 503 millones de 
pesos que les destinaba el programa del SNI y el déficit que arrastra el programa La nota de  
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SPR no precisa el año de las cifras, pero cabría suponer que son del 2022 o incluso de este 
mismo año. 
 
El caso es que las últimas cifras oficiales que se conocieron de investigadores del sector privado, 
las mostró el propio Conacyt —todavía se llamaba así—, a mediados del año 2021, cuando 
justificó ante la Conamer la eliminación del incentivo para ese sector. ¿Lo recuerda? 
 
En aquella justificación, el organismo precisó que en el año 2020 los investigadores de 
universidades privadas sumaban mil 632, o sea representaban el 4.9 por ciento del total del SNI. 
Además, en sus proyecciones de ese año, indicaba que los nuevos ingresos estaba entre 128 y 
180 investigadores del sector privado; calculaba que el presupuesto para otorgarles incentivos 
era de 124 millones 954 mil pesos (Conamer 05.04.2021). 
 
Las cifras, como se podrá advertir, no son las mismas. Es cierto que dos o tres años después los 
números no pueden ser idénticos; el número de investigadores y prespuesto va al alza. Sin 
embargo, no deja de sorprender que hace dos años el ahorro por suprimir el pago a 
investigadores del sector privado era de 125 millones y hoy es de 500 millones de pesos, o sea se 
cuadruplicó. Poco, muy poco creíble. La falla está en una u otra información. 
 
El otro dato revelador de la nota de SPR es el déficit del SNI: mil 863 millones de pesos. La 
cantidad es casi una cuarta parte del presupuesto actual de ese programa. Si el dato es 
correcto, mostraría por qué la autoridad ha intentado contener la expansión del programa. 
 
También sorprende el número de amparos en contra del Conahcyt. La nota señala que suman 
683 juicios de amparo y de ese total, 442 fueron promovidos por 1 mil 256 personas en contra 
del reglamento del SNI del 2021 (DOF. 20.04.2021); los restantes 241 amparos son en contra del 
reglamento del SNI del año pasado (DOF. 10.08.2022). En este último se ratificó la eliminación 
de investigadores de universidades particulares y se alargó el plazo para alcanzar el máximo 
nivel en el programa. Cifras y números que tampoco se conocían. 
 
En fin, el caso es que al día siguiente de la nota de SPR, la Consejería Jurídica del Ejecutivo 
Federal emitió un largo comunicado titulado “Oligarquía académica y política quieren invalidar 
nueva ley Conahcyt para mantener privilegios” (22.08.2023). Nuevamente apareció la narrativa 
larga, el invernadero de cifras grandes y sucesos de hace más de una década para justificar la 
importancia de la nueva ley general de ciencia. Sin embargo, no estaba ninguna cifra precisa, 
actual y relevante. 
 
La narrativa del sector está más que difundida, pero lo elemental y más importante sería la 
oportunidad, precisión y transparencia de las cifras. La ley vigente dice que cada año el Consejo 
Nacional debe emitir un informe general del estado del sector (Articulo 63 fracción XXVII), 
aunque el más reciente es del año 2020. 
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Pie de página. En avances deslumbrantes: India y Japón se van a la luna. // La sucesión en la 
UNAM sigue su marcha.// Ya está el quinto Informe de Gobierno, el penúltimo del periodo. 
Atentos. 
 
https://suplementocampus.com/el-sector-cientifico-narrativa-larga-y-cifras-cortas/ 
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